

オープン カレッジ

一方でパーソンズやミッシンソン経営の重要性が喧伝されるが、他方で論理的で分析的な競争戦略の策定や実行こそが肝要であるとする見解も少なからず主張されている。しかしながら、根本的価値や従業員のモチベーションの向上に対して、経営理念が大きな役割を果たすことには異論を挙げる余地はないように感じる。

理念と行動 結び付ける場を

つくられることが多い。しかし、変化し続ける世界や社会の変化を知るのは、必ずしも企業のトップとは限



梶山女学園大学
現代マネジメント学部教授
佐々木 圭吾

業員がともに抱く「こんな経営をしたい」「こんな会社になりたい」という企業経営の憧れである。その主な源泉は、しばしば企業の遺伝子とも称される、創業者や画期的、イノベーターなどの経験から生まれる世界観やものごとの見方、または使命感であろう。経営理念の根幹が創業者の経験、例えは創業時のメンバーの血液のにじむような努力と工夫から生まれた暗黙知だと

ければ、同じような経験をすることによって、すなわち直接経験からそれを真に理解することは可能かもしれない。

しかしそれは極めて困難であろう。現実的には、成績を拾い上げ、エッセンスを抽出する。それを表した概念を、たゞえ不完全でも発信する。そして経営陣は新しく従業員との対話を積み重ねて新しい理念を作り進化させていく。経営陣は新しい現場の声を聞きつつ、自分自身でも徹底的に考え、理念を進化させることが重要である。

優れた理念を創造した後の課題は、全社員への理念の浸透であろう。そもそも経営理念とは、経営者と組織内に浸透させていくか。経営理念は創業者によって企業発展に寄与する経営理念をいかに生み出し、組織内に浸透させていくか。経営理念は、経営者と従業員が考えていることを理解を深めるために補助的な資料として伝え、そこから理念の神髄を読み取っていく。すなわち、創業者や経営者の考えに思いを寄せて間接的に経験するしかないであろう。直感的な経験に比べて間接的な経験から得られる学習は、その質や濃度といった面で劣る。真の意味や意義は次第に薄くなり、やがて理念は形骸化していく。したがって理念の内容と現実の行動を結び付けて浸透させることが重要になる。例えば、世界を代表する理念ベース企業であるジョンソン・エンド・ジョンソン社での理念浸透の方法論は徹底したケース討議である。さまざまな場面で理念に従えばかかる行動をするべきかが深く議論される。

結局のところ、理念の創造と浸透の両方共に、今の現実が生み出された新しい概念や既存の経営理念の基礎を支える膨大な暗黙知とのズレや対立を埋めるべく、理念の本質と現実の行動を結び付ける議論が行われる場を活性化させることが大事なのである。